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近日，湖南“反第三者联盟”在湖南律师服务网登出了一份《夫妻忠诚协议范本》，引起了外界的广泛关注。实际
上，关于婚内忠诚协议是否在法律上有效，能否提高婚姻质量的争论早已有之，而这份由律师起草并推出的国内首份
“忠诚协议”范本，让这一争论在近期再度达到高潮。
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忠诚协议，捍卫的是婚姻还是财产？
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“国际小姐世界大会”是世界最著名的三大选美赛事

之一，至今已经成功举办51届。第52届国际小姐选美盛事首

次登陆上海，本次赛事是由隶属于龙胤（香港）集团旗下全

资子公司的上海瀚威酩轩文化传播有限公司负责主办。

第52届国际小姐中国大赛上海分赛区比赛自2012年2

月份海选开始就受到了广泛的关注，通过四轮海选之后，第

52届国际小姐选美盛事在沪上高校掀起了比赛热潮。

5月30日，本次大赛主办方上海瀚威酩轩文化传播有限公司在极具时尚感和设计感的新地

标——幸福码头举行第52届国际小姐中国大赛上海分赛区总决赛新闻发布会。发布会上，通过层

层筛选而最终进入总决赛的30位佳丽齐齐亮相，靓丽聚集一堂。据主办方透露，定于2012年6月29

日在上海文化广场举行第52届国际小姐上海赛区总决赛。

瀚威酩轩携手第52届国际小姐闪耀上海

“君若出轨，便要净身出户。”很多夫

妻都曾说过类似的玩笑话，以保证双方对

婚姻负责。近来，越来越多的人，把夫妻

忠诚协议当作了一件正经事看待，更求助

婚姻咨询师、情感专家以及律师等专业人

士，以协助其签订正式的协议。

“双方在婚姻关系建立之日，以及存

续期间，应当互相遵守忠实义务，不得发生

任何婚外性行为，违反夫妻互相忠诚的义

务……若一方违反了规定，致使夫妻关系

破裂，无过错方可以索赔的损害价值应当

以夫妻共有财产的1/2予以计算。”这份刊

载于湖南律师服务网的《夫妻忠诚协议范

本》，作为国内收费“忠诚协议”的范本，引

起了网友们的极大关注。

有位将缔结婚姻关系的女士向记者

表示，自己还真有和未婚夫签订一份婚内

忠诚协议的念头，而这一范本正好可以供

双方参考。另一位张女士，正在遭遇情感

危机，她很怀疑丈夫有出轨的状况，之前

就曾向对方提出了签订一份婚内忠诚协议

的建议，但遭拒绝。

在记者了解到的一些个案中，婚姻

中相对处于弱势的女性群体，更愿意

签订婚内忠诚协议，来继续维持婚姻

和保护自己的相关权益。据某媒体与湖

南“反第三者联盟”成员及律师的一份

《520，爱我就签份忠诚协议》的调查问

卷显示，94%的被调查女性能接受签订

忠诚协议，而主动要求与配偶签协议的

比例不到42%；男性中比例则低得多，能

接受签协议的比例只有36%，主动要求

签协议的甚至不到10%。有婚姻家庭咨

询师表示，调查结果与女性在婚姻关系

中处于弱势，而且缺乏安全感有关。

虽然越来越多的人产生了签一份“忠

诚协议”的念头，但对于它的质疑也很

多。一种观点认为，协议如同合同，缔结的

双方应该本着自愿的精神，如果一方是因

出轨等问题被强迫签订该忠诚协议，并

非自愿签订，该协议则应无效。也有不少

人认为，婚姻的前提之一就是忠诚，不需

要额外再签署协议，如果有人出轨，离婚

也是一种自由选择，不应该被协议所束

缚。更有人认为爱情无法用合同的形式来

承诺。微博网友Syl维娅评论说，“一纸婚

书和财产协议就像是契约，带来的并不是

万无一失的忠诚，而是有限的约束和安全

感。就像汽车的刹车和安全气囊，并不能

保证你不会撞车，只是在一切就要失去控

制的时候有可能刹停，或在周围世界支离

破碎的瞬间尽可能保住你的命。”

此外，还有人质疑，湖南“反第三者联

盟”在湖南律师服务网登出了这份《夫妻

忠诚协议范本》中的部分细节条款，在正

式操作中，有侵犯个人隐私的嫌疑。

而在司法上，忠诚协议面临着的难

题是它到底是否有效的问题。记者采访

了解到，目前我国司法界对此并没有明确

的说法。

在美国，签署婚前协议曾经一度是富

人和名人的专利，但现在各阶层人士都可

能会制定婚前协议，特别是越来越多的中

产阶级夫妇选择签署婚前协议，其内容包

括通奸条款、退休金保障条款，甚至是宠

物狗的监护权等。不少美国女性还会在婚

前协议上加上一条，如果男方有婚外情，男

方需要付给女方赔偿费。 对于读者最关心的“婚内忠诚协议是否有法律效用”的问题，上海汇业律师

事务所吴冬律师告诉生活周刊记者，目前国内司法界对此的争议非常之大。“两派

观点截然相反，一方认为有效，一方认为无效，且各有法律上的支撑。”

吴冬律师表示，此前，上海闵行区人民法院曾受理过这样一桩案例。在

一审判决时，婚内忠诚协议被法院判定有效。“但这一判定引起了一片轩然大

波，大家的争议非常大。最后在二审中，财产问题是双方协调解决的。”吴冬

认为，由于婚内忠诚协议的争议之大，司法上很难达成共识，他个人认为这种

情况在十年甚至二十年内，都很难有明确的说法。

对于公证“婚内忠诚协议”是否有助司法判决的说法，吴冬律师认

为，“以外遇作为附加前提的婚内忠诚协议，还是财产协议，都是无法做出来

的，公证处不会做这样的公证。”

虽然司法上没有明确的解释，但若碰到婚姻危机时，“签订一份婚内忠诚协

议”还有意义吗？吴冬表示，“有比没有好，聊胜于无，在保护弱势一方上仍有一定

的作用。”

是自我保障的一个方法
婚姻心理情感专家  冷丽

不如做婚内财产公证
婚姻维权专家 明丽

婚姻心理情感专家冷丽认为，在离婚率节节高升的今天，在婚前先签订

一份忠诚协议，对于保护婚姻的稳定性，保护婚姻内的弱势群体，有一定帮

助。“若签署一份忠诚协议，一方面会增加外遇的成本，另一方面也对双方的

行为多产生一些的约束力，而在新的婚姻法司法解释下，协议也会对婚姻的

弱势一方，有一定的保护作用。”冷丽对生活周刊记者说，对于出生于上个世

纪五六十年代的人来说，要接受婚姻协议还有一定的难度，但今天的现实情

况，与当年已很不相同。

“有些年轻人的父母可能很难接受子女在婚姻中签订协议，感觉婚姻

的神圣性受到了打击。”冷丽表示，但现代社会的诱惑比当年大了很多，而独

生子女一代在婚姻生活中的包容能力、交流能力、互动能力又比以前弱了很

多，忠诚协议就像是一种带惩罚性的约束，会让婚姻双方更多一些顾虑。对

于情感上受到伤害的一方来说，因为协议的约束，至少还可以在经济利益上

获得一部分的补偿。

“协议虽然在法律上还没有明确的说法，但仍然是自我保障的一个方法。在

实际操作中，会有一定的帮助。”冷丽建议，婚内忠诚协议，最好签署在婚前，“等

到婚姻开始，若有一方外遇了之后，这一方很难再同意签署这个协议了。”

司法上很难达成共识
上海汇业律师事务所律师  吴冬

婚姻维权专家明丽对生活周刊记者表示，就她碰到的情况而言，一般做

婚前协议和婚内忠诚协议的夫妻，以家产数百万乃至千万级别以上的有钱人

为主。她曾在2010年帮助过一对遭遇情感危机的夫妻签订过一份婚内忠诚协

议。“然而，忠诚是无法被这份协议作约束的，能够被约束的只有财产。但协

议的规定又可能与婚姻法相悖。在这种情况下，打起官司来，想要执行协议

的内容，难度非常大。”

明丽表示，对于一对产生了情感信任危机的夫妻来说，签订一份忠诚协

议，有一定的暂时缓解痛苦的作用。“比如你患了失眠症，这份协议呢，就像神

话安眠药，可以暂时让你忘记了失眠的痛苦，安息一会儿。但失眠的本质问题

并没有解决。”明丽说，由于忠诚协议归结到最后，是将精神上的伤害用物质来

补偿，争论的终点仍然是财产问题，所以她认为与其签订一份忠诚协议，不如

去做婚内的一些财产约定。

“如果有人来向我求助，想要签订婚内忠诚协议，我一般都建议其去做

一份婚内财产的约定，再进行公证。”明丽说，既然协议在法律上的管束力

很难说清楚，往往签了也是白签，从保护弱势的角度出发，与其去做忠诚协

议，不如在其丈夫愧疚的情景下，要求做财产的转移公证，这样才能真正起

到保护自身利益的目的。

反对者

支持者

质疑者
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近来，媒体广泛关注的童装质量不合格事件，让社会的目光再次聚

焦到了儿童用品领域。涉及“色牢度”问题的著名童装品牌派克兰帝，在第

一时间对外发布了声明，声明称：本次检出的该款产品符合国家质检部门

的相关标准，在上市前均具备检测合格证明，不会对穿着造成影响。

在派克兰帝从事质量监察工作数余年的徐素凤无奈地说：“在服装

行业从事质检工作这么多年，派克兰帝的质检程序和标准核定是我见过

的最为繁琐和严格的，就这样都还能出问题怎么也说不过去。”

符合最基本的要求后，质检人员会监督面料供应商将面料送往指

定的检测机构进行反复检测，确保每款面料达到国家检测标准。这其中

就包括了甲醛含量、耐水色牢度、耐汗渍色牢度(酸、碱)、耐干摩擦色牢

度、耐唾液色牢度、异味和可分解致癌芳香胺染料这9个考核项目。只有

全部达标，派克兰帝的质检人员才允许其批量生产。

北京消协公布这个问题后，引起了派克兰帝领导的高度重视，第一

时间与检测部门取得联系，了解问题发生的情况。“在色牢度方面出了问

题，让我们很惊讶，我们的面料都是在经过反复的水洗测验后，才允许制

作成成衣。面料水洗后的扭度、缩水率、互染情况（湿磨色牢度）、经纬斜

度（变形）都是经过反复检测，均达到国家标准设定的安全值，说我们的

产品不合格，让人有种‘躺着也中枪’的委屈感。”派克兰帝负责人随即拿

出了国家检测质量合格报告。

报告显示，在色牢度强制检测项目中，派克兰帝该款产品经检验是符

合国家标准的合格产品。“我们面料的色牢度是完全符合国家标准的，只

要按照服装洗水标的要求洗涤，该款产品是不会掉色，不会影响孩子健

康的。”负责人强调。

尽管因为这件事情误陷“童装门”，派克兰帝的相关负责人仍然表达了

对消费者的歉意，“品牌成立18年来，每年经历大大小小近百次，不同机构

的质量检测，从未出现过检验不合格的情况，这次曝光后，我们迅速向有

关部门了解情况，对产品进行了彻查。在此给顾客带来的诸多不安，除了表

达歉意外，我们会继续配合相关部门做好复检工作，接受大众的监督。”

接下来，派克兰帝要做的就是加大各项环节的监督力度，对所有产品

进行彻查，以确保消费者买到的每一款产品都能安心、放心。同时，在复检

报告没有出来之前，派克兰帝已经本着负责任的态度，将此款产品全部下

架，并启动了终端店铺退换货服务，充分显示了童装第一品牌的责任感。

面对层出不穷的童装质量问题，不少专家也认为，如此混乱的市场

是由多方面因素造成的，如市场起步晚、标准缺失或不完善、品牌意识差

等，需要更多负责任的企业自觉自省的严格质量控制，带动行业健康发

展。派克兰帝的“童装门”误陷事件，更多折射的是行业发展的稚嫩，同时

也在提醒社会对儿童用品安全标准的进一步关注。

派克兰帝：误陷“童装门”

如果有机会可以环游世界，你会交换现今所拥有的一切，赤手空拳，踏上十二万公里的世界旅行之
路，还是犹豫不决，低头说no？如果你懂得这十二万公里的意义，那就追随那12个年轻人的脚步，喊出响亮
的誓言：“不可掉头”，踏上由房车代步的神秘之旅。

文 l 青牧    图 l 受访者提供

房车游世界，实现梦想有多难

找回早已消失的梦
不知从何时开始，网上就流传着这样一段话：“只要半个平米的

价格，日韩新马泰都玩了一圈；一两个平米的价格，欧美列国也回来

了；三四平米的价格就可以去埃及南非这些更为神奇的地方……几

年下来，全世界你都玩遍，可能还没花完一个厕所的价钱。但是那时

候，说不定你的世界观都已经变了。”这段话虽然浅显直白，却让无数

网友为之叹息，因为大家都不得不承认，它诉说了一个大多数人期待

但无法实现的梦。

“两辆房车，几个80后，六十多个国家，十二万公里，2012年5月出

发，如果你会懂，那么，走吧……”这是“不可掉头”在官方微博上对自己

的简介。5月19日，12名年轻人，从年纪最大的1971年出生的中国传媒大

学教授赵宁宇，到最小的16岁法国小子Adam，乘坐两辆房车，从北京出

发，计划用600多天走完60多个国家的200多座城市，总路程接近十二万

公里。车身上以及他们统一的着装上都印着四个汉字：不可掉头。“不可

掉头”团长陈翰宾说，“我们每天都走在各种路上，面临人生的选择。我

是不喜欢后悔的人，人生的选择是无法回头的。”

承载这12名年轻人梦想的是两辆房车，长约11米，一辆是白色，一

辆是咖啡色，车身上，除了“不可掉头”4个中文汉字外，其他全是英

文，连牌照都是美国的。购置这两辆房车的钱，来自12名队员依靠卖

房卖车筹集的800多万元人民币。房车里面床、沙发、衣柜、餐桌、小

厨房等一应俱全，还有电脑可以上网。毕业于中国传媒大学表演系的

周雨冥，是“不可掉头”12名成员中的一员，他告诉记者，吃饭一般都

在街边解决。如果是洗澡，女孩使用房车，男孩就在街边解决。两对

夫妻各睡一张双人床，单身的睡单人床上下铺。相比而言，行驶过程

是最痛苦，房车基本以100码的速度前进，在狭小的空间内，6个人挤

在一起，空气憋闷，还不停地摇晃。为了这次的环球旅行，周雨冥卖了

轿车和心爱的摩托，抛掉了股票，凑满了10万。2010年，周雨冥在北京

买了房，30年的房贷让他成了一名“房奴”，失去了之前生活的洒脱和激

情。在朋友的鼓动下，他决定参与这次环球旅行，重新找回激情，找回被

现实生活浇灭的那份梦想。

打心眼里涌出的幸福
从5月中旬开始、长达近一个月的旅行中，“不可掉头”走遍了中南

半岛，从下龙湾到河内，岘港，芽庄，胡志明市……让周雨冥印象最深

的是岘港美丽的海岸。漫长的海岸线上只有星星点点几个人，身临其

中，有着坐拥一切的感觉。这里仍旧保持着原始的样貌，清静中带有一

丝低调。让他印象深刻的还有胡志明市夜晚和白天巨大的反差。白天

这里传统，保守，到了夜晚，这里就是“不夜城”。穿着性感的姑娘与你

搭讪，漂亮的人妖抓着你不放，让你冷汗直冒。

当然让周雨冥直冒冷汗的还不止这一件事，最让他觉得毛骨悚然的

还是柬埔寨的夜。方圆几十公里内没有一丝灯光，路上的房屋死气沉沉，仿

佛所有的平房内都无人居住；沿路的加油站竟都处于关闭状态，只有野狗

在油站外晃荡；不及长江一半宽的湄公河竟然没有桥梁连接，“在破烂的轮

渡上我感慨万千：我，怎么会在这？！”感慨过后，他和他的同伴们继续踏上

“不可掉头”之旅，如果一定要说有什么后悔的，周雨冥认为就是把钱用在

房车上，“其实开小车或者直飞更舒服！房车是最大的麻烦，哪都不让停不

让过境。而且12个人的预算，除去油费过路费海运费养车费签证费基本没

剩多少，相当艰苦。因此还有人认为我们是炒作噱头，我觉得太可笑了。”

生活周刊：如何在没有资金支持的情况下，持续并实现自己旅行的梦想？

陈翰宾：自行车一样可以环球旅行。有多少能力办多少事，只要有决心和勇气，其他一

切都是次要的。我们这里没有富二代，大家都是通过自己的劳动创造相应的价值。我们这里

有车有房的，也是要每月还贷度日。很多没钱的人也走在路上，穷有穷的走法，富有富的方

式。徒步也能环球旅行，能否到达终点，取决于你对梦想的欲望有多强大？你的内心有多坚

强？你吃得了这个苦吗？有时候，物质只是借口。

生活周刊：有网友说“800多万的环球旅行，是不是噱头？”对此，你是怎么看的？

陈翰宾：我只能说这是网友对我们的不了解和不理解。我们的团员中有小有名气的演

员，比如封柏，他们都是推掉了电影剧本来做这件事情的，如果说他们只是为了炒作，那真有

点舍本逐末的意思。我们是为了自己的梦想在做这个事情，并且希望用这样的行动感染更多

的人为自己的梦想跨出第一步。

生活周刊：儿行千里母担忧，你如何看待？

陈翰宾：关于父母和家人的担忧，我认为彼此间需要沟通。读万卷书，行万里路。孔子还

周游列国呢。我想绝大多数家人都是能理解的。

同时，这也令我进一步想到，父母也有自己的生活，有自己的人生追求。所以我们也不该

强迫父母做他们不想做的事。爱是让对方做他喜欢的事，爱是不用自己的想法去衡量别人。

生活周刊：旅行结束之后，你有何打算？会买房吗？

陈翰宾：有钱就买，没钱就租。有多大能力办多大事，就像我的环球旅行，有钱就开车，没

钱就骑车。我们能从无到有，也可以再来一次。之后打算的话，其他人我不知道，我是准备实

现下一个梦想。我的梦想很多，并且我还想在自己实现梦想的过程中创造一定的社会价值和

个人价值。

在实现梦想的过程中创造价值
陈翰宾（“不可掉头”团长）

《背包十年》的作者、旅行作家小鹏曾经

这样描述：“我想告诉70后、80后、90后的年轻

朋友，人生除了车子房子，应该还有另外一种

生活方式。”这段话清晰地道出了环球之梦之

所以不能付诸行动的真实原因：你是选择了车

子、房子，还是选择了其他？或许正如作家凡尔

纳在一百多年前所描述的：在环球之旅中你或

许什么也没有得到，除了幸福！而这样的幸福只

有他们才能体会。2012年6月4日13:18，不可掉头

官方微博记录了这样一段趣事，“在去芽庄的

路上，停在一杂货店喝汽水。老板看到中国自

驾团很热情，招呼大家洗脸擦身，还拿出一堆

香蕉招待。过了一会儿，陈翰宾把我们叫走，发

现周雨冥居然已经坐在隔壁干货店里喝上了

啤酒，干货店主同样热情，请大家烤鱼啤酒，临

走又送了好几袋烤鱼。连吃带拿，同学们，这都

啥习惯啊。”用周雨冥的话来说，那是人情的味

道，那是打心眼里的幸福。
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